
17 novembre 2005, Saguenay 

Allocution à l’occasion de l’annonce du financement de la formation en médecine de 
l’Université de Sherbrooke à l’Université du Québec à Chicoutimi 

Salutations, 

Nous le savons tous, en éducation comme dans tous les secteurs, nous nous devons d’être 
créatifs pour trouver des solutions novatrices aux différentes problématiques qui émergent 
d’une société et d’un monde en constante mutation. L’un de ces défis est la formation d’un 
plus grand nombre de médecins et, surtout, d’un plus grand nombre de médecins qui vont 
connaître la réalité de la pratique en région. 

C’est pourquoi je suis particulièrement heureux d’être ici aujourd’hui, afin de souligner 
l’implantation, au Saguenay, d’un programme de formation en médecine, en collaboration 
avec l’Université du Québec à Chicoutimi. 

En effet, l’arrivée, à l’automne 2006, de 24 étudiants en médecine est rendue possible grâce 
à l’Université de Sherbrooke, qui va créer un pôle de formation en médecine dans la région 
du Saguenay. Ce projet aura pour effet de favoriser une meilleure répartition de l’effectif 
médical. Voici un bel exemple de la capacité d’innover que l’on trouve dans nos universités 
et de la place stratégique que celles-ci occupent dans le développement des régions. 

Cette collaboration entre l’Université de Sherbrooke et l’Université du Québec à Chicoutimi 
se situe à la rencontre des deux plus importantes priorités gouvernementales : l’éducation 
et la santé. C’est par des initiatives comme celle-ci que nous parviendrons à maintenir et 
même à accroître la qualité des services éducatifs et de santé dans toutes les régions du 
Québec. 

Votre région rejoint ainsi celle de la Mauricie, pour laquelle un projet similaire est en cours, 
ayant été annoncé par mon gouvernement il y a deux ans. Je vous signale par ailleurs que de 
plus en plus de milieux au Québec accueillent des étudiants postdoctoraux en médecine, 
donc après la formation initiale dont nous parlons ce matin. 

Les résidents font notamment des stages au sein de nouvelles unités de médecine familiale 
établies en région. Le nouveau pôle de formation que nous annonçons aujourd’hui mettra les 
futurs médecins en contact avec la pratique de la médecine en milieu régional. Ceux-ci 
seront ainsi mieux préparés pour travailler à l’extérieur des grands centres. 

Parions même que plusieurs choisiront de s’établir et de faire carrière ici ou dans une autre 
région située hors des grands centres. Plutôt que d’investir des sommes considérables dans 
la création d’une nouvelle faculté de médecine, on utilise de façon optimale le savoir-faire 
développé dans un programme réputé ainsi que les installations de qualité présentes en 
région. 

C’est pourquoi le gouvernement du Québec a décidé d’investir dans ce projet qui permettra 
à l’Université de Sherbrooke de former ici un contingent d’étudiants en médecine dès 
l’automne 2006. 



Une première somme de 2 100 000 $, octroyée par le ministère de l’Éducation, du Loisir et 
du Sport, permettra à l’Université du Québec à Chicoutimi d’aménager les espaces et 
d’acquérir l’équipement requis pour la formation de ces futurs médecins.  

Le Ministère soutient également l’Université de Sherbrooke dans la réalisation de ce projet 
en lui octroyant une subvention forfaitaire annuelle de 320 000 $, et ce, pour les trois 
prochaines années. Une subvention de 150 000 $ lui est aussi accordée afin de lui permettre 
d’aménager des services de visioconférence. 

Le ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS) appuie quant à lui le projet à hauteur 
de 4,521 millions de dollars. Cette aide gouvernementale permettra à l’Hôpital de Chicoutimi 
de rehausser ses infrastructures, de sorte que 3,7 millions de dollars seront consacrés à des 
immobilisations, 346 000 $ à l’achat d’équipement et 225 000 $ aux technologies de 
l’information et aux systèmes d’information. De plus, le MSSS investira 250 000 $ afin de 
combler les frais reliés à l’implantation du programme. 

Grâce à ces investissements, mais surtout grâce à l’esprit d’innovation déployé, il y aura 96 
étudiants en médecine à Chicoutimi pour l’année scolaire 2010-2011. Voilà autant de 
médecins qui se seront familiarisés avec la pratique de la médecine en région et qui, en y 
découvrant les avantages, décideront peut-être de s’y installer à demeure. 

Je tiens donc à féliciter tous les artisans de ce projet d’avenir. J’espère sincèrement qu’il 
inspirera d’autres initiatives originales qui contribueront à jeter les bases de notre prospérité 
future.  

Merci. 

 


